

# LA LIBERIA

## DIARIO DE LA TARDE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestres.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.  
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## COMENTARIOS

«La Huerta» de ayer publica un artículo titulado «Política Suicida», trabajo que nos ha llenado de satisfacción, pues en él nos da la razón de todo cuanto digimos al hacer el historial del advenimiento al poder de los conservadores, aun que no hace mucho sostenía el colega la opinión contraria; mas como no es nuestro objeto evidenciar contradicciones, pasamos como sobre ascuas este asunto para analizar el artículo del colega en la parte referente á la política que los conservadores están haciendo en esta ciudad.

»Y considerad que los que estuvieron unidos en la oposición se encuentran desunidos ahora.»

Reconoce «La Huerta» por el párrafo transcripto, que los conservadores locales están desunidos; y esto nos llena de júbilo, pues confirma nuestras afirmaciones de todos los días. No están desunidos, están destrozados, consumiendo su actividad en luchas intestinas, recelosas y solapadas, que demuestran la ambición sin límites de las personas en pugna con las conveniencias del partido y las necesidades de la población. Mientras se esterilizan las energías, nada de provecho presentan y acometen.

La causa original de la actitud disolvente de lo que debiera ser un partido de fuerza y coacción, está en la eterogeneidad de los elementos que lo integran. Intentar unir dos trozos de vi-

drio ligándolos con estaño, sería menos imposible que conciliar los ideales de los republicanos con los integritas aunque estén acogidos aparentemente bajo la bandera de un partido dinástico.

»Soldados son mal disciplinados los que después de derrotar al enemigo, luchan entre sí y se destrozan á la hora del reparto del botín.» Sigue diciendo el apreciable colega, y esta frase encierra más gravedad de lo que á simple vista aparenta. ¿Se reparte botín? luego hay botín que repartir de donde se deduce que los trabajos del partido conservador por alcanzar el poder, no eran desinteresados, sino fundados en un fin utilitario que, forzadamente habrá de redundar en perjuicio de los intereses generales del país. La reticencia de «La Huerta» está bien calculada y ha producido el efecto que se proponía el articulista.

«La culpa de esto—sigue diciendo «La Huerta»—no la atribuyamos por hoy á ninguna persona; carguemos con ella á la circunstancia de la poca preparación....»

No quiere culpar el colega por hoy á ninguna persona. Inteligente pauca. Mas adelante cuando se canse de guardar el secreto á los tontos, á los torpes y á los ambiciosos, pondrá en la picota á la cabeza invisible causa de los desaciertos que, el pueblo sufre en silencio, pero con la indignación de la vergüenza.

Los elementos, los mas valiosos que resultan pospuestos según las apreciaciones de nuestro

compañero, deben ser los germanistas y en verdad que son dignos de mejor suerte, porque ellos son los genuinos representantes de la política conservadora local, sin mistificaciones de ningún género, y su consecuencia está probada con más de 22 años de adhesión inquebrantable al ideal en aras del que han sacrificado sus conveniencias particulares.

La confianza ha venido á comprobar la veracidad de aquellas palabras de la escritura que dicen: «Los últimos serán los primeros.»

La lección es dura; y nuestro sentimiento es tanto mayor por cuanto el único verdaderamente perjudicado en este desbarajuste incomprensible, es el pueblo que paga y sufre. ¿Hasta cuando hemos de soportar á esos intrusos que nos gobiernan sin el ascenso de la opinión?

## ALREDEDOR DEL MUNDO

### Contra el ajenjo

De Bruselas telegrafían diciendo que se ha puesto en vigor la ley promulgada con objeto de impedir la fabricación y venta del ajenjo.

Esta ley, presentada por el Gobierno de aquel Estado, ha sido admirablemente recibida.

En ella se establecen graves penalidades á los contraventores de sus preceptos.

Se castigará con multas de 25 francos á 500 á los dueños de los establecimientos en los que se despache ajenjo.

Serán castigados con arresto de ocho días á seis meses los que se dediquen á la fabricación fraudulenta de ajenjo.

En opinión de un misionero, no es en el Indostán donde se encuentra el tipo puro de la raza negra.

El misionero, encargado de estudiar el tipo negro, considerado hasta hoy como elemento primitivo de aquel país, ha visitado las «Kader», que viven en estado salvaje en los junglares; lo mismo ha hecho con otras tribus algo civilizadas que habitan en la montaña de dicho país.

También ha estado entre otras de raza negra... y á despecho de la diferencia de castas, no ha podido hallar el tipo verdaderamente puro, exento de toda mezcla con otras razas.

## BURLA BURLANDO

## CABOS SUELTOS

Juro y quiero hacer constar que considero inmerecidos los elogios que el indulgente, pio y magnánimo amigo D. José Manuel *Ignotus* me dedica en la crónica publicada ha pocos días en estas columnas y en la *ampliación* (no *miniatura*, como el culto y ameno fotógrafo dá á entender) que de mi insignificante persona hizo en su *Retratos á pluma*, obra que bastaría para que consagrásemos sacerdote del templo de la Manga Ancha al amable Teruel yo y otros *percebes* de cuyo nombre no quiero acordarme.

Olvida el bondadoso crítico que «la amistad que nos oculta nuestros defectos nos es menos provechosa que el odio que nos los reprende exacta observación de Bacón que no debe echarse en saco roto.

Y esto no quiere decir que mi agradecimiento hacia el compadre del *botafumeiro*, no sea grande y sincero. Creo que convierte las mentirigillas en actos de caridad, que miente piadosamente, de buena fé, impulsado más por sus sentimientos compasivos que por ningún irónico deseo de tomarme las *respectables canas*. Y le perdono.

Señor Turiferario Mayor del Reino:

No me llame chispeante, porque mi gracia maldita consiste en enfurecerme y estar siempre echando chispas.

\*\*\*

Dice un periódico:

»El famoso Pinales *vaga* con su cuadrilla por las cercanías de Purchena y ha robado hace pocos días 15,000 pesetas a un rico cortijero de la comarca.»

Pues si entregada á la *vagancia*, esa gentecita roba tres mil duros de un golpe, cuando empuja á *trabajar* no deja un céntimo en toda España.

\*\*\*

Me escribe un señor (ó lo que sea) de Bigastro preguntándome mi filiación política.

Sepa el curioso, que según certificado expedido en Fuente Saúco, patria de los mejores garbanzos (y ya se sabe que la política para muchos no es más que una rama de la garbanzología), soy una funcionario técnico del Estado, ya rijan á este los tirios ó los troyanos.

Y si esta declaración no basta, sólemnemente me declaro capdeponista—barcaliano ó barcaalista—capdeponero, sin reservas mentales que me prohíbe mi triple carácter de católico ferviente, perfecto ministerial y consecuente republicano—tradicionalista con ribetes de solidario.

Ya sé que esta confesión me aproxima más á Sancho que al caballero de la Triste Figura. Es que en el terreno práctico y positivo, ante las molestias del oficio de *hidalgo*, resulta preferible ser *escudero*.

Dicho sea sin aludir á nadie y con la intención masinocente del mundo.

\*\*\*

Parece que en lo sucesivo para obtener el cargo de concejal será condición indispensable haber pasado la segunda dentición y saber leer sin dar golpes y escribir sin incurrir en graves faltas de ortografía.

¡Cielos! ¿Y para eso dijo el Señor: »Dejad que los niños vengán á Mi.«?

¡Que tiempos!

\*\*\*

El gobernador civil de Barcelona ha dispuesto la clausura de algunos establecimientos, sospechando que se jugaba en ellos.

Según eso, también debían ser cerradas las administraciones de loterías.

Porque ¿quien no *sospecha* que se juega en ellas?

Pagando siempre, por cierto, con *puertas* escandalosas.

\*\*\*

En Moraleja de Seiro se ha hundido una casa, sepultando á tres personas.

El que dá la noticia añade que el caso no es extraño.

¡Naturalmente!

Lo raro hubiera sido que se hubiera derrumbado una persona, sepultando á tres casas.

\*\*\*

Pasodoble final.

Quien leyere se habrá enterado de infinidad de sueltos relativos á la »banda de *música municipal*«.

Con motivo de uno de ellos, gente menuda, indiscreta y preguntona me interroga sin piedad.

—Papá; ¿qué es *música municipal*?

Yo me revisto de suficiencia y declaro:

—Municipal no es la *música*, si nó la banda y mejor sería que el suelto dijese: «*banda municipal* de *música*«.

Réplica aplastante:

—Creía que »*música municipal*« venía á ser así como »*música celestial*«.

Gregorio Ponzoa.

## CAFÉ COLÓN

Mañana jueves, según costumbre, habrá concierto en este nuevo establecimiento á cargo del acreditado industrial Juan Rogel.

La orquesta será dirigida por el estudioso joven profesor pianista Gerardo Isidro.

A continuación publicamos el programa que ha de ejecutarse:

1.º «Recepción», pasodoble—S. del Valle.

2.º Vals de la ópera «La Bohème» —Puccini.

3.º Fantasia de la ópera «La Favorita» —Donizeti.

4.º Schotis de «El Iluso Cañizares» —Valverde y Torregrosa.

5.º «Gavota», por Solvoll.

6.º Ruido de Campanas, pasodoble.

Teniendo en cuenta lo selecto de este programa, no es atrevido augurar que mañana por la noche se verá muy concurrido el «Café Colón» por un numeroso y distinguido publico.

## GACETILLAS POLÍTICAS

Poco á poco, nuestro apreciable colega local «La Huerta» va convenciéndose de cuanto augurábamos en nuestros «Apuntes», para la historia del advenimiento de los conservadores al poder. En ello, aunque ciertamente incurra el colega en cierta contradicción con su actitud anterior, le reconocemos una virtud muy rara en estos tiempos de positivismo y en que un amor propio estúpido nos hace muchas veces sostener errores después de reconocidos. «La Huerta» se equivocó y lo reconoce sin pararse en nada. Su artículo de ayer «Política suicida», ratifica nuestros artículos y les da más valor por hacerlo un periódico que tan decidido apayaba á la situación. Esto demuestra muy claramente que el partido que tanto se esforzaban en presentarlo isocro, resulta con más colores y más variados que el arco iris; pero con muchísimos más que nosotros nos habíamos figurado. Cada mochuelo busca su olivo, en ese partidos remendado con trozos de otros partidos sucede lo que era muy de esperar.

Y aun puede esperarse lo que esta previsto. Mientras tanto siga abriéndonos el sureo el colega, que LA IBERIA irá arrojando semilla excelente y muy necesaria en un pueblo tan ansioso por recoger los frutos á que tiene derecho.

\*\*\*

De un suelto de «La Nueva Era» cortamos y comentamos:

Después de lo que más abajo descubriremos de sorpresa á nuestros lectores, escribe lo siguiente:

«Brindamos la noticia á LA IBERIA que se queja incesantemente de que el partido conservador no realiza ninguna mejora...»

Antes nos creíamos que el colega lo escribía Curro Meloja; pero ahora vemos que se trata de un chirigotero con toda la barba.

¡Guasón! Miren ustedes que habrán hecho cosas, que habrán resuelto problemas y que habrán conseguido beneficios los actuales mandarines para Orihuela, cuando el incensario particular que tienen, gasta todo el carbón ante ellos y nos despierta á nosotros gritándonos desafortadamente:

—Mirad, mirad, ¡eh, IBERIA, mirad! ¡¡Que se va, que se escapa!! ¡¡¡Vive cristo!!! ¡Señores, mirad! ¡por ahí ván! Eso, eso han hecho.

—¡Rediez! ¿pero que han hecho?

—¡¡Las bombas!!

—¡¡¡Horror...!!! ¿Quién ha traído eso?

¡Los conservadores!—lo dice «La Nueva Era».

—Pero ¿y que van á hacer con eso, para quién va eso?

—Pues eso es para regar las calles.

—¡Ah...! ¿Dos bombas de riego?

—¡Naturalmente!

—¡Hola, hola! Esa es la noticia que nos ofrece «La Nueva Era» con tanto interés: Ya han traído los conservadores dos bombas de riego.

\*\*\*

¡Á ver, á ver! Nos dicen que el municipio conservador que disfrutamos en estos meses estivales se compone, de escuderos del marqués, brotonistas del marqués, germanistas, independientes de veras, independientes con aceite, solidarios con ó sin solidaridad, é indecisos hasta ver por donde caen las pesas.

Resúmen: No nosotros, insignificantes átomos, ni el mismísimo Merlín, sabe de cuantas partes se compone el partido conservador local.

Sólo se ha averiguado que las partes están formadas con materias insolubles.

¡Y el Señor sobre todo...!

## NOTAS TAURINAS

El próximo domingo se lidiarán en el circo taurino de Alicante, reses de la ganadería de D. Dionisio Bueno, vecino de Santisteban del Puerto, por los diestros Flores, Martín Vázquez y Moreno de Alcalá.

\*\*\*

Hemos oído decir, que se ha organizado en Cartagena una magnífica corrida de toros en la que tomarán

parte los diestros Bombita, Machaquito y Fuentes.

¡Buena cartel

\*\*\*

En la segunda corrida de toros de las que se celebrarán en Albacete con motivo de la feria, tomará la alternativa Corchaito.

Machaco es el encargado de doctorar al diestro anteriormente nombrado.

\*\*\*

En vista de los muchos compromisos que tienen la empresa taurina con los aficionados que desean acuar de «Buñoleros» durante las corridas de inauguración de nuestra plaza en la próxima feria, encargándose de abrir las puertas de los chiqueros y dar suelta á los toros, la empresa, para evitar agravios, ha tomado el excelente acuerdo de ofrecer ese cargo por subasta, adjudicándose dicho servicio al aficionado que dé una limosna más crecida al Asilo de Ancianos desamparados á presencia de dicha empresa.

Muy bien. Como se vé claramente en esta subasta no se persigue la idea del lucro, sinó el deseo de no agraviar á los amigos y buenos aficionados y al mismo tiempo hacer una obra caritativa con los ancianos acogidos en el Asilo.

Bienvenida ha quedado superiorísimo en la primera corrida de las que se han celebrado en Vitoria. «Heraldo de Madrid» llegado aquí anoche, anota la faena lucidísima de Manuel con sus toros.

He aquí lo que hizo Bienvenida en su último toro y para muestra, en gracia á la brevedad de estas notas, basta con un botón:

Vitoria 4 (6'35 t)

Sexto, grande, botinero, bien armado. Bienvenida lo lancea:

El toro brinca al callejón. Luego Manuel hace un quite con lance clásico, parándolo bien y estirando los brazos.

Hay cinco varas, cinco caídas y tres caballos.

Bienvenida sale entre aplausos.

Algabeño toca el testuz.

Manuel pone su montera al toro.

Vuelve á parrear Bienvenida, ofreciendo los palos al Algabeño. Este acepta.

Bienvenida clava uno regular, Algabeño medio.

Bienvenida clava otro superior, con vistosa preparación. (Ovación.)

Coge los trastos y brinda á unos amigos de Haro (han venido más de mil.)

Da pases lucidos; la faena es preciosa, toda ella en los mismos cuernos; se bate sólo con el toro.

Clava una gran estocada. (Ovación y oreja.)

Es sacado en hombros.

Este es el torerito que vamos á ver en la inauguración de nuestro circo.

GACETILLAS DEL QUEJOSO

No se alarme V. S., Sr. Alcalde accidental, ni mire iracundo á través de los cristales de sus indispensables gafas, ni dé vueltas en su cerebro á la idea de inventar un nuevo suplicio en que torturar al redactor encargado de esta sección; pues hoy no van los dardos contra V. S.; los dirigimos á la sociedad explotadora de las aguas potables, contra cuyo detestable servicio protestan los abonados en general. A V. S. no le toca la cuestión más que de soslayo, pues como presidente interino de la Excmo. Corporación municipal, ponemos en su conocimiento que algunos abonados han visitado esta redacción, quejándose que con frecuencia y por causas que ignoran, se interrumpe la corriente de agua, privándoles del indispensable líquido durante un día ó dos ó más.

Si la sociedad necesita hacer reparaciones en su material, estas deben ejecutarse en las horas de la noche, para que los abonados no reciban perjuicios toda vez que estos pagan puntualmente las cuotas que les corresponden según el consumo que hacen.

Es necesario que el Ayuntamiento tome una resolución, encaminada á impedir la repetición de un hecho que va degenerando en abuso.

Ya ve V. S., Sr. Alcalde accidental como no va nada para usted.

Mañana será otra cosa.

GACETILLAS

El Diputado á Cortes por la circunscripción de Alicante D. José Franco Rodríguez ha aceptado el cargo de mantenedor de los juegos florales que ha organizado el Ateneo de dicha capital.

Telegrafían de Castellón dando noticias del escándalo ocurrido en el Ayuntamiento al discutirse los presupuestos.

El alcalde tuvo que salir del palacio municipal custodiado por los guardias.

Telegrafían de Jerez que ha sido capturado, despues de trabajosa per-

LA AURORA

Ofrezco al público mi nuevo establecimiento de comestibles titulado LA AURORA, Plaza de San Agustín, número. 17.

En dicho establecimiento encontrarán todo lo concerniente al ramo á precios muy limitados,

Y para que juzguen de que es un hecho verdad lo que se deja expuesto á la consideración del público, adjunto el precio de uno de ellos.

(Chorizos Extremeños de puro lomo á 15 céntimos uno.)

LA AURORA

Plaza de San Agustín, núm. 17.

sección, el célebre bandido Salta-  
yalla los.

Copiamos de nuestro estimado colega «La Semana» de Elche:

«Se nos dice, que para el certámen musical que se está organizando en Orihuela, con motivo de las fiestas de aquella ciudad, se está preparando la laureada banda «Blanco y Negro», la que piensa asistir á dicho acto y luchar por conseguir uno de los premios.»

Así se hace: la lucha es vida, y el arte desmerece mucho si se le trata con negligencia y abandono. El arte necesita entusiasmo, y este no les falta á los dignísimos profesores de esta compuesta la entidad musical que nos ocupa, honra de este pueblo y orgullo de los ilicitanos todos,

Mucho celebraremos se realice esta nueva excursión artística, para combatir los merecidos y nuevos laureles, que indudablemente habían de alcanzar en la importante ciudad orcelitana.

Ha dimitido del cargo de Interventor de Consumos D. Vicente Cebrian, honradísimo funcionario, que durante largos años ha desempeñado diferentes puestos en la Administración de Consumos de esta ciudad.

Ignoramos los motivos que han decidido á adoptar tal resolución al Sr. Cebrián, pero prometemos averiguarlos, sacando á la superficie la historia secreta de la cuestión.

Ha sido nombrado maestro en propiedad del Llano de Brujas (Murcia) D. Manuel Giménez Vinal

Damos nuestra enhorabuena.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro compañero D. José Martínez Arenas, de regreso de Torrevecija, quien se ha encargado nuevamente de la dirección del diario «La Huerta.»

Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOS CATALA NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

SE VENDEN garbanzos desde ocho á doce pesetas los 12 1/2 kilos según clase.

Carbón de carrasca á 6'50 pts. los 50 kilos Pino Carrasco á 6 pts, los 50 kilos, y Caña de Olivo á 1'50 pts. los 50 kilos.

Darán razón en la calle de Rodeo, casa de Ramón tendido por el «Pajarito».

Pago al contado.

DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidad de préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO  
Santiago, 16, Orihuela

EL QUE NO ANUNCIA  
NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato de más dibujos, lo tiene el Rojo el practicante.

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela.

